
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 قواعد اللغة
رسم وإملاء –السنة الخامسة   



 

 التّاء المربوطة و التّاء المفتوحة

 

 : قواعد للحفظ   

 / تـُكْتبَُ التَّاءُ المربوطَةُ فِي :1 

* الأسَْمَاء المُفْرَدةِ المُؤَنثّةَِ التي تنَْتهَِي بِتاَء مَسْبوُقةَ بفتحة  مُشْبعَةٍَ 

 مثال    

فتَاةٌ / قنَاَةٌ / مِبْرَاةٌ    

................................................... 

مثال : قاَضٍ = * الأسماءُ الجُمُوع التي تنْتهَي بفتحَْةِ مُشْبعَةٍَ    

 قضَُاةٌ  / رَامٍ =    رُمَاةٌ  / حَامٍ = حُمَاةٌ.......

مثال : * اسم المفعول من الفعل الناقص المزيد بصيغة المؤنثِّ    

ألَْقىَ =       مُلْقاَةٌ / أهَْدَى = مُهْدَاةٌ / اشْترََى = مُشْترََاةٌ / انْتقَىَ = 

 مُنْتقَاَةٌ / أعَْطَى = مُعْطَاةٌ ........ 

فاعَلَ( مثال : ادِرٌمٌشْتقََّةٌ من الفعل الثلّاثي المزيد ) وزن * مَص   

نادََى =     مُناَدَاةٌ  / قاَضَى = مُقاَضَاةٌ / حَاكَى = مُحَاكَاةٌ / 

 وَاسَى = مُوَاسَاةٌ .......   

 * أسْمَاءُ الآلةَِ مثال : مِقْلَاةٌ / مِكْوَاةُ / مِذْرَاةٌ / مِمْحَاةٌ .......      

 

 

 



 

 
 

 / تكتب التاّء مفتوحة :2   

* في آخركل اسم ثلَُاثِيٍّ سَاكن الوَسطِ ) مفرد أومؤنث  ( مثال    

بيَْتٌ =   بيُوُتٌ = أبَْياَتٌ / بنِْتٌ = بنَاَتٌ / وَقْتٌ = أوَْقاَتٌ / زَيْتٌ 

 = زُيوُتٌ    

 

ال : مث* في آخر كلّ اسم ينتهَِي بِتاَءٍ قبَْلهََا سَاكِنٌ أو حركة طَويلةٍَ  

 بيَْرُوتٌ /    كِبْرِيتٌ / بِنْزَرْتُ  / عَنْكَبوُتٌ / نبَاَتٌ / ثبَاَتٌ ..... 

: مُعلَِّمَاتٌ / مثال * في آخر اللاسم الجمع المُؤَنثِّ السّالم    

 طَاوِلََتٌ /طَبِيباَتٌ / شُجَيْرَاتٌ ....   

/  مثال : باَتَ / صَعِدَتْ / دَلفَـتْ *في آخر الأفعال الماضية    

 قفَزَْتَ 

 

 

 

 

 

 



 

 تطبيقات

 / أحوّل الأسماءَ إلى الصيغة الجمع : 1                 

 صَيْحَاتٌ * صَيْحَةٌ =تِلْمِيذَاتٌ  * تلِْمِيذَةٌ =آياَتٌ آيةٌَ =             

 مُسَافرَِاتٌ  =* مسافرَِةٌ عَجَلَاتٌ *عَجَلةٌَ =  حَافلَِاتٌ * حَافِلةٌَ =   

 / أصُنفّ الأسماء التيّ تنتهي بتاء مفتوحة وفقا للجدول :2   

رُ عِنْدَهَا.     توََافدََتِ الجَارَاتُ عَلى دَارِ زَيْنبََ لِلْحَدَثِ الذِي يتَكََرَّ

و هَؤُلََءِ ,المِنْسَجَ نصََبتَْ  فهَْيَ تدَْعُوهُنَّ     لِلمُسَاعَدَةِ . هَذِهِ الجَارَةُ 

 الصُّوفَ .  غَزَلْنَ  القرَِيباَتُ 

 اسْمٌ  فِعْلٌ 
 الجَارَاتُ   توََافدََتْ  
 القرَيباَتُ  نصَبْتُ  

 

 أسُْندُِ  كُلّ جملةٍ إلىَ "أنَاَ" ثمَُّ إلى "هِيَ" :   /3   

  .* حَمَلَ صِنَّارَتهَُ وَ خَرَجَ إِلىَ البحَْرِ    

 
 

  * اسْتأَذَْنَ ثمُّ وَلجََ القاَعَة .    

 ه

 
 .سْتأَذَْنتَْ ثمَُّ وَلجََتِ القاَعَةَ ي اِ 



 

 / أكمّل بالَسم الذي تحته سطر :4  

صِيفِ . = عَثرَْتُ في عَصً  مُلْقىًعَثرَْتُ في حَبْلٍ  -    ا  عَلى الرَّ

ي . =  اللُّعْبةَُ  مُهْدًى الكِتاَبُ  –على الرّصِيفِ.  مُلْقاَةً   مُهْدَاةٌ  من أمُِّ

 من أمّي .  

  شُقَّةً .  = أسَْكُنُ  مُكْترًَى أسَْكُنُ مَحَلًا  -  

 /   أنَْسُجُ على المِنْوَالِ : ناَدَى = مُناَدَاةٌ  5 

            جَافىَ/  مُرَاعَاةٌ رَاعَى =/  مَدَاوَاةٌ  دَاوَى = ../  مُوَازَاةٌ وَازَى =   

 . .مُعاَناَةٌ  عَانىَ =ز./ مُجَافاَةٌ =

ي الآلةََ :   6   أدَاةُ كَيِّ ****    مِبْراةٌ   أداةُ برَْيِ القلَمِ = */ أسُمِّ

 مِقْلَاةٌ  أدَاةُ القلَْيِ =*      مِكْوَاةٌ الثِّيابِ = 

 /مِجْرَفةٌَ....مِسْحَاةٌ / مِ  * أدََاةُ العزَْقِ =      مِمْحَاةٌ المَحْوِ =* أدََاةُ 

لُ برَِسْمِ التَّاءِ)إملاء ( : 7 6 ا تِ أقَْبلََ  -/ أكَُمِّ  على الحَفْلِ . تُ المَدْعُوَّ

  أجَْمَلَ مَا يمَْلِكْنَ . تٌ وَ هُنَّ لََبسَِا
لقد    تَ هَالكَِنْ        هَيْ  ةَ الباَسِقَ ةَ أن تتَسََلَّقَ الشّجرَ  ةُ اأرََادتِ الفتََ  – 

 الأرَْضِ .ةَ طَريحَ  تْ أصَْبحََ 
ائفَِ  -    .تِ عَددٌ كَبِيرٌ من السّائحِينَ و السَّائحَِاةَ أمََّ تونسَِ هَذِهِ الصًَّ

أدََّتِ   -عِ المَصْن ِةبَ مِنْ صَاحِ  ةِ بِالنَّصَائحِِ المُسْدَا تُ العاَمِلَا تِ عَمِلَ  -

ياَضِيَّ   صَفَّقَ لهََا الجُمهُورُ.       ةً جِمْباَزِيَّ تٍ حَرَكَا ةُ الرِّ

 
 


